

Suscripción.

En la capital. 450 pias. trimestre
 Id. fuera de la capital. 5 id. id.
 Ultramar en oro. 18 id. semestre
 Id. un año en oro. 25 id. id.
 Extranjero. 750 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.ª

Anuncios.

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin

LA LUCHA

AÑO XXII

Se publica todos los días excepto los siguientes ó festivos.

Gerona, jueves 29 de Diciembre de 1892.

NÚMEROS SUELTOS
25 céntimos.

N.º 4.869.

Desde Madrid.

26 Diciembre de 1892.

Empieza demasiado bien el señor conde de San Bernardo para que continúe por mucho tiempo al frente de este Ayuntamiento.

La lucha que ha entablado con los tahoneros, en la que lleva la mejor parte, le hacen simpático a los ojos del público y no han de ser precisamente aplausos lo que le falten al alcalde.

Ayer inauguraron una huelga los panaderos fabricantes de pan francés; pero no habiendo unidad completa en el gremio ha resultado que los Sres. Rianza y Compañía, dueños de la gran tahona de las Descalzas, han obtenido permiso para establecer gratuitamente cuantos despachos de pan juzguen oportunos, siempre que dicho artículo se expendá á 46 céntimos el kilogramo en vez de los 50 que viene costando.

Los mismos fabricantes han contratado operarios franceses para que elaboren el pan francés, demostrando así que este puede hacerse sin el concurso del gremio y darlo al público con el peso completo.

En la huelga han resultado perjudicados más de 2.000 operarios, y si esta continúa y los tahoneros no ceden á las legítimas reclamaciones del público y del alcalde, el último está dispuesto, interin la tahona de las Descalzas se pone en condiciones de surtir á todo Madrid, á traer pan de los pueblos inmediatos para lo que tiene ya tomadas las medidas oportunas.

También se propone el conde de San Bernardo abaratar los derechos de consumos en determinados artículos, entre ellos el vino que sufrirá una rebaja de 8 céntimos por litro.

Poca variedad se puede ofrecer hoy en noticias políticas.

Anoche se dijo que el ministro de la Gobernación se opondría á toda destitución de Ayuntamientos en el periodo electoral, llegando en su puritanismo hasta dimitir si los demás ministros opinaban lo contrario.

La noticia parece que ha sido dada antes de tiempo, pues el día que mejor encajaba es el 28 del corriente.

Sobre poco más ó menos, los procedimientos que emplee el actual gobierno para llevar á feliz término las elecciones, serán los mismos que cualquier otro.

Desde Cuba comunican al Sr. Maura, que con las reformas introducidas en la ley electoral, hay grandes esperanzas de que salgan de su retraimiento los autonomistas y luchen en las próximas elecciones.

Bajo la presidencia del Sr. Marqués de Cerralbo y en el domicilio del mismo, celebraron anoche reunión los más caracterizados carlistas para tratar de elecciones.

Reinó gran entusiasmo y por último se acordó abrir una suscripción encabezada por el marqués con una gruesa suma, para allegar recursos que respondan á los gastos que originen los trabajos electorales.

Cada día que pasa se nota en el partido carlista más afición á emplear la diplomacia y medios legales.

Para hoy por la mañana se había dispuesto celebrar Consejo con la reina, pero el constipado que ésta padece ha sido causa de que se suspenda y, en su defecto, se celebra en la Presidencia, tratándose nuevamente entre otras cosas, de la ya pesada combinación diplomática; cuestión que parece el cuento de nunca acabar.

El ministro de la Gobernación tendrá

nuevamente mañana en su poder, informado por el señor Aguilera, el expediente administrativo contra este Ayuntamiento.

Parece que el informe del gobernador no deja lugar á dudas sobre los procedimientos que deben seguirse contra determinados concejales.

El ministro está dispuesto á proceder con toda la rapidez posible, por lo que nada tendrá de particular que para antes de terminar la semana actual sufra el municipio gran modificación.

Asegúrase que en Rio Grande del Sud (Brasil), tropas de aquella República saquearon bárbaramente la importante casa de comercio española de Domenech, Vallverdú y C.ª, y no contenta con esto la soldadesca, pisoteó y quemó nuestra bandera.

Si tan salvaje hecho es cierto, España entera, después de protestar, debe pedir al ministro de Estado exija justa é inmediata reparación de tamaño desmán al gobierno del Brasil.

Comunican de Buenos Aires, que han ocurrido serios trastornos con motivo de las manifestaciones anti-chilenas.

La policía ha detenido á gran número de manifestantes, y un grueso destacamento de gendarmes custodia la legación chilena.

Los proteccionistas franceses han triunfado en toda la línea derrotando al gobierno en la votación del tratado franco suizo que ha sido rechazado, siendo por lo tanto imposible todo arreglo comercial con Suiza como lo será con España, pues mientras domine el espíritu proteccionista, toda rebaja en la tarifa mínima francesa será ilusoria y no habrá país por insensato que su gobierno sea, que bajo tales bases pacte con Francia.

Esta derrota hizo pensar al presidente del Consejo en la necesidad de presentar la dimisión, pero luego llegaron las componendas y decidió seguir al frente del gabinete.

El asunto del Panamá cada vez más negro. Mr. Andrieux sigue con sus reticencias en contra de Mr. Carnot, y la esposa de éste ha negado rotundamente lo dicho por *Le Gaulois*, respecto á haber recibido de los fondos de la Compañía del Panamá 200.000 francos para llevar á cabo obras de caridad.

Hay pendientes varios duelos.

En Dublin ha estallado una bomba de dinamita en la casa donde vive un jefe de policía, causando grandes destrozos y ocasionando la muerte á un infeliz polizonte.

El hecho se supone obra de los fenianos.—*El Corresponsal.*

Política Internacional.

París 25 Diciembre 1892.

SUMARIO: La situación en España.—Los ministerios de familia.—El frío en París.—La niebla.—Panamá.—Los detenidos en Mazas.—Demandas á las Cámaras de persecuciones.—Los talones de Thierrée y el Ministro de Justicia.—Una frase de Mr. Rouvier.—Otra de Mr. Charles Lesseps.—El duelo Clemenceau.—Derouledé.—El Shah enfermo.—Bélgica.—Brasil.—El progreso de Centro-América.—Guatemala.

Según las noticias que se esperaban de España, por los prohombres que componen el nuevo gabinete, parece que según añeja costumbre solo se atiende para los altos puestos á los más allegados á la familia; así dice un diario de Madrid, y con razón, que lo mismo que existen reuniones familiares, ahora existen también en los ministerios; y el cambio arriba á 16'45 y con esperanzas de no bajar: será preciso alguna balanza, con peso especial, que nivele esta situación económica tan deplorable: claro que ahora el nuevo gobierno se fundará en como lo han de-

jado todo los anteriores, pero ya en tantos días se han podido adoptar medidas, sobre todo estando tan cercano el plazo para que cese el modus-vivendi, ó se prorrogue, pues yo creo difícil se llegue á un tratado definitivo en estos momentos.

Y vamos á hablar un poco de frío y así refrescaremos la cabeza, que está loca con los sucesos de Panamá, cuando nos parece que no hay de la época aquella de 1888 quienes puedan tirar la primera piedra.

La semana nos ha obsequiado con una niebla fría que lo oscurecía todo y evitaba sombras: los que iban por las calles parecían fantasmas, caminando indecisos, dudosos, con temor por la niebla espesa que reinaba: dividiase esta niebla rara en tales proporciones en París, por las direcciones contrarias del aire, en dos corrientes que se presentaron: una del N. que se unía con otras de aire frío y seco, y una del Sud cuyo aire era húmedo y caliente: en los sitios más cercanos al Sena, es donde más se notó este fenómeno, y el punto más opaco fué la iglesia de Notre Dame para arriba: en Londres estas nieblas son conocidas, pero aquí solo se han visto en Diciembre de 1868 y en Febrero de 1880.

Cuando niebla y la temperatura baja de 0, se transforma la humedad en escarcha, y en algunos puntos en *verglas*, especie de hielo cristalizado que impide circular á personas y vehículos.

Y vamos á dar detalles de Panamá: ya saben ustedes las prisiones de los Administradores Mrs. Charles Lesseps, Fontana y Sans Leroy, á las primeras horas de la mañana en sus domicilios: Mr. Cottu que estaba en Viena, ha llegado espontáneamente para ingresar en la prisión: monsieur Cornelius Herz otro de los mandados prender, se encuentra en Londres y no pueden pedir su extradición por esta causa.

Este último resulta que era el hombre poderoso de Francia y que disponía de las mayores influencias.

Se presentaron otras dos demandas para proceder por el Juez de Instrucción contra los señores Rouvier y otros antiguos ministros. Las Cámaras han acordado despostrarlos de la inmunidad parlamentaria.

En los embargos hechos en la Banca Thierrée, habían entregado los cheques, pero no los talones que dijo Thierrée había quemado, y cuando el antiguo prefecto de policía Mr. Andrieux vino y dió otros nombres, que en Londres le había dado Herz, Mr. Bourgeois, ministro de Justicia, que según asegura no había querido que se dieran los talones para no comprometer á muchos más, se vió en el caso de hacer que Mr. Thierrée fuese de nuevo al Juez de Instrucción y se los entregase, diciendo que no los había quemado, pero que no quiso entregarlos al Comisario de policía.

Lo de Panamá, por supuesto, honra á la forma de gobierno republicana: caerán los que caigan, porque la *Ley es igual para todos* y se respeta. Hace días el célebre proceso de la bondad ó mala calidad de los fusiles alemanes, se resolvió por mayoría que son buenos, para que no descubran lios. En el conflicto del Parlamento en Italia, por que un diputado dijo que algunos miembros de la Cámara habían sido subvencionados por las Bancas de Emisión, como había muchos que temían, se resolvió por mayoría desechar la proposición de información para castigar.

Pero para palabras claras las que pronunció Mr. Rouvier cuando la Cámara aceptó la propuesta de despojarle de sus derechos de inmunidad: recordó en su discurso que hacía 4 días que Mr. Ribot había asegurado que eran muchos los servicios que había prestado á su país y, dirigiéndose á la mayoría, dijo: «Pero ustedes queridos colegas, que votais las persecu-

ciones ahora, no estariáis aquí escuchándome en esos bancos sin el dinero que »han dado los banqueros.»

Otra frase que se atribuye á Mr. Charles Lesseps, uno de los detenidos, es: «Yo »pagaré tres años de prisión, pero he de »tener el placer de contar todas las villanías de aquella canalla.»

Se verificó el duelo Clemenceau-Derouledé en el Hipódromo de St. Onen: medido el terreno, á las 2'58 los señores Derouledé se descubrió y dejó el sombrero sobre el verde: á la orden tiraron: Clemenceau tiró el primero siempre sin resultado: á la tercera es también la de Clemenceau la bala que parte primero: al terminar monsieur Derouledé se baja para coger su sombrero, lo que hizo creer estaba herido: el proceso verbal ha sido que se han cambiado seis balas sin resultado: los adversarios no se reconciliaron: el duelo terminó á las 3'25: los terrenos adyacentes estaban llenos de curiosos.

Dicen de Teheran que el Shah está gravemente enfermo.

En Bruselas la policía ha visitado los principales hoteles, creyendo encontrar á Artou.

Del Brasil dicen, que en Rio Grande do Sul, bandas de ladrones recorren la campaña: el terror reina y la policía es impotente: se han fusionado las Bancas de la República y Brasil: la nueva emitirá cien mil contos de reis, garantidos por una emisión de obligaciones al 4%.

Centro América progresa: Guatemala con el General Reina Barrios se ocupa de su crédito: ya ha situado en Londres las 8.000 libras esterlinas para el sorteo extraordinario de Bonos de la Deuda Interina cuyos intereses se pagan con exactitud, influyendo esto en el alza que tienen estos títulos de renta.

Aún con la depreciación de la plata, que ha puesto tan difícil la cuestión monetaria, y la influencia ejercida por la epidemia de cólera en la baja de renta de Aduanas, el gobierno no ha acudido á nuevos impuestos y tiene la satisfacción de que los más fuertes banqueros de aquel país le han abierto crédito sin condiciones onerosas, con la garantía de la honorabilidad del gobierno.

La construcción del ferrocarril de la capital al Atlántico, que tanto ha de mejorar las comunicaciones, está ya explotándose el primer trozo y en breve acabarán el segundo.

Es falso y puedo desmentirlo, el cablegrama de Santiago que aquí han publicado algunos diarios, diciendo que el Director de policía había causado la muerte de una mujer llamada Noriega, por hablar bien en una reunión del Salvador: nunca han sido más cordiales las relaciones entre ambos países, que marchan en la mayor paz por la vía del progreso, dando también el Salvador, muestras de tener gobierno honrado con la presidencia del General Ezeta: es pues falsa esa noticia, lo mismo que las desfavorables respecto á inmigrantes que publica un diario inglés.

Hasta la próxima soy de V. S. S.

B. L. Eclair.

Influencias astronómicas.

El cielo de La Bisbal.

Nosotros disintimos de la opinión del célebre astrónomo M. Faye, quien en luminoso escrito afirma no tener los planetas influencia alguna en la meteorología de la Tierra. Aunque débiles pigmeos, se nos alcanza el fondo de verdad de la sentencia «grandes sabios grandes errores»; y dotados, por otra parte, de ese espíritu de independencia que hoy domina á todas las clases de la sociedad, independencia revolucionaria, si se quiere, y que nos hace exclamar «de hombre á hombre va cero», pretendemos demostrar que M. Faye se ha

equivocado, que no tenga influencia suma en los destinos de la humanidad.

Nuestro estudio no es de hoy; hace cerca seis años que apenas salimos de nuestro observatorio astronómico; sentados en un cómodo taburete, si de cómodos los hay, y dirigiendo constante y alternativamente por todas partes un potente telescopio que tenemos á mano, gastamos la poca ó mucha sustancia gris de que Dios nos ha dotado contemplando, investigando, analizando y deduciendo; dándonos por resultado este ímprobo trabajo, las observaciones que ponemos á continuación, para con ellas probar lo contrario de lo que afirma M. Faye. Hélas aquí:

En 1.º de Julio del 86, aparece por primera vez en nuestro cielo, rodeado de once satélites y un *correvedile*, y como comprendiendo los destinos de nuestra comarca, el planeta S. astro de 1.ª magnitud, dotado de esplendente luz, bajo cuyos arreboles palidece por completo la opaca de su cohorte de satélites, quedando reducidos estos á la condición de simples lacayos, aunque con vistosa librea.

Necesario fuera ser un Padre Sechi, un Varne, ó un Faye para desconocer el cambio radical que en la cosa pública se fué operando á los pocos días de la aparición de tan benéfico planeta. Entremos á la Casa Consistorial, allá en el salón de sesiones se hallan reunidos nuestros ediles; mirádos sentados en sus poltronas, graves como los senadores romanos al entrar Alarico al frente de los bárbaros en la capital del mundo civilizado. Vedlos respetuosos, sumisos; circunspectos escuchar con suma atención las elocuentes y sonoras frases que les dirige su señor Presidente desde el alto sitio en que se halla sentado; reparad en el grave talante de dicho señor, en la arrogancia con que les habla, y por ello conoceréis como domina por completo á su auditorio.

Dotado este caballero de talento profundo y perfecto conocedor de las personas y de las cosas, reparte los cargos concejiles conforme á las aptitudes, gustos y aspiraciones de todos, pero reservándose para sí solo la suprema dirección en todos los negociados.

Diestro director de orquesta, imprime con su batuta á los distintos y variados instrumentos que pulsan sus humildes arfelinos, aquella unidad, aquella armonía tan necesaria á los fines que persigue, conformes siempre al bienestar de sus administrados.

Reparad con que sultura, con que donaire empuña el baston de mando, y como á impulsos de aquella varita mágica se derrama á torrentes por todas partes la abundancia, la paz y la felicidad.

El respeto á la Autoridad se cimenta sobre firmes bases; se encauza y moraliza la administración municipal, los empleados del Municipio, desde su jefe el Correvedile, aquel obligado de bombo en las diferentes orquestas que de muchos años á esta parte nos han recreado con sus melodiosos *conciertos* (de este notabilísimo personaje con menos talegas que pergaminos, nos ocuparemos en capítulo aparte, se lo merece) hasta el último sepulturero, completamente cambiados; con traje limpio, gorrita de colegial, muy educaditos, prodigando saludos á las personas que, á su juicio, pesan algo en el Ayuntamiento, honran mucho á su Señor y forman el encanto de nuestra villa.

Las fiestas religiosas se celebran con desusada esplendidez; toma gran desarrollo la inspección pública con la creación de la Escuela exigua de Bellas Artes; dótase el Santo Hospital del innecesario menaje; adelantan rápidamente las obras en el paseo público, adornándole con frutales y hermosos arbustos, traídos de no sé donde; y por último, el fúnebre aspecto del interior de la población, se cambia como por encanto en placentero, alegre, risueño; con el blanqueo ó pintado de las casas, todas con sus canalones, con anchas, limpias y desembarazadas aceras en las calles.... ¡Dichoso cambio! *quantum mutatus ab illo!* Gracias á nuestra Morenita, como diría un viejo zaragozano, de un salto se ha puesto La Bisbal á la cabeza de

las más ilustradas poblaciones de Europa, de modo que nunca había podido decirse con más propiedad Vulpellach, Canapast, La Bisbal.

Desgraciadamente para nuestra culta población, sucedióle entonces lo que hace poco á la fastuosa Madrid; á consecuencia de un pequeño desequilibrio entre la fuerza de atracción y la de proyección, quedó anulada aquella feliz influencia astronómica, inutilizando por completo á nuestro planeta para proseguir en la obra de la regeneración social.

Más no hay que asustarse, bisbalenses, afortunadamente asoma ya en nuestro horizonte, si bien entre nubes y celagos, un nuevo astro, el planeta T. de cuya vida y milagros nos ocuparemos en otro artículo.—H.

La Bisbal 23 Diciembre 92.

Noticias locales y generales

Ayer amaneció con un frío de dos bajo cero, pero con un cielo esplendente y un sol exento de nubes y tropiezos que la gente se apresuró á tomar desde las primeras horas de la mañana allí en donde sus rayos alcanzaban para, por la tarde, nublarse de nuevo y apretar el frío.

De los pronósticos de Noherlesoom, que se han cumplido al pié de la letra, nada malo hemos recogido en esta provincia, á no ser las molestias de los cambios atmosféricos.

No pueden decir otro tanto los valencianos, andaluces y castellanos, en cuyas regiones las tormentas caídas han producido incalculables daños tanto en tierra como en el mar.

—La peste de las irregularidades, que surgió en Buenos Aires, que se corrió luego á Portugal para descargar fuertemente en Francia por los asuntos del Panamá, ahora ha tomado también cuerpo en Italia; porque un telegrama de Roma dice, que acaban allí de descubrirse grandes abusos en los Bancos de emisión.

—Por varios conductos hemos sabido que los amigos y partidarios del actual Diputado por Torroella Sr. Conde de Serra, animados del mejor espíritu, están organizándose y preparándose ya para las próximas elecciones, en las que esperan tener ocasión de demostrar una vez más las numerosas fuerzas agrupadas al derredor del Conde de Serra.

Por las noticias que á nosotros llegan, aumenta por momentos la animación en el distrito de Torroella, siendo realmente muy satisfactorio para su actual Diputado el entusiasmo que su candidatura despierta en aquel país.

—El señor Gullón (D. Pío) ha sido nombrado gobernador del Banco de España.

—Hace unos días ocurrió una sensible desgracia en Sevilla. Un soldado del regimiento de ingenieros, subió por un palo que tenía de altura 14 metros, con objeto de reconocer el alambre telefónico, con tan mala fortuna, que hallándose en la mayor altura y adherido á dicho poste por medio de unos ganchos de hierro que, amarrados á los piés, usaban para ascender, se vino de pronto al suelo el palo recibiendo tan fuerte golpe que quedó destruido.

—Se ha declarado firme la resolución de este Gobierno de provincia, por la que se señaló la cantidad que ha de percibir el propietario vecino de Anglés don Jaime Alía y Font, por los terrenos que se le han expropiado por el Estado en dicho término para la construcción del tercer trozo de carretera de Santa Coloma á San Juan de las Abadesas, sección del primer punto á Amer.

—Durante la noche del 18 del actual, reventó una bomba de dinamita en las oficinas de las minas de Commentry. El edificio ha quedado casi destruido, pero, por fortuna, no hay que lamentar desgracias personales.

Y viva la libertad.

—Cuando antes de ayer tarde escribíamos la noticia dando cuenta de la enfermedad de la virtuosa esposa de D. Enrique Grahit, estaba agonizando, en términos que falleció al poco rato según con sentimiento supimos cuando estaba en

prensa el último número.

El entierro del cadáver tuvo lugar ayer á las cuatro de la tarde, siendo acompañado por gran número de vecinos de todas clases sociales y partidos políticos, presidiendo el duelo los hermanos políticos de la difunta D. Emilio y D. Ricardo Grahit y otro pariente cuyo nombre ignoramos.

Deseamos á la atribulada familia de la finada el consuelo tan necesario para sobrellevar un golpe tan rudo como inesperado.

—Habiendo terminado los repartos de consumos en los pueblos de Ogassa y Castillo de Aro, estarán expuestos al público por espacio de ocho días en las respectivas secretarías municipales, para que los interesados presenten las reclamaciones que estimen procedentes.

—A causa de estar enferma la esposa del nuevo Gobernador civil de la provincia señor Fernández Neda, no pudo llegar ayer á esta ciudad como estaba anunciado. Según carta que ha recibido el digno Gobernador interino señor Palau, definitivamente llegará mañana en el tren ascendente de la tarde.

—En el pueblo de Bruñola tendrá lugar el día 11 de Enero próximo, la subasta para el arriendo á venta libre de las especies de consumos.

—Se ha concedido un nuevo plazo de quince días, para que puedan presentar instancias los aspirantes á la plaza de Secretario del juzgado municipal de Amer.

—Los rendimientos de las aduanas de Filipinas durante el mes de Setiembre del corriente año, han ascendido á 317.013'58 pesos, que es mayor que lo recaudado en Setiembre del 91 en 51.549'96 pesos.

En los nueve meses del año se habían recaudado 2.850.385'85 pesos, con un aumento de 154.397'75 sobre lo recaudado en igual período de 1891.

—En la secretaría de La Piña se hallan expuestas al público las cuentas municipales de los años de 1888 89, 89-90 y 90-91, para que los vecinos las puedan examinar.

—Los pagos que la Delegación de Hacienda ha de verificar en el día de hoy, son los siguientes: D. José Gumbau pesetas 601'25; D. Pablo Civils, 3.366'15; don Andres Tuyet, 1.102'61.—Total 5.270'04 pesetas.

—Muy en breve deberá llegar á esta ciudad, si nuestros informes no mientan, nuestro querido y particular amigo D. Antonio Comyn, dignísimo Diputado á Cortes por el distrito de Santa Coloma de Farnés.

—Entre las solicitudes remitidas á la Beneficencia domiciliario de Bilbao demandando socorros, se encuentra una en la que el manifestante dice que imploraba la caridad de aquella asociación, porque era matutero y se hallaba imposibilitado de poder ejercer su industria.

No es malo el desenfado del peticionario.

—Lemos: El Sr. Castelar ha tenido estos días un ataque de bilis á consecuencia de los disgustos que le dan sus correligionarios pidiéndole destinos y actas de Diputado.

Precisamente los que más molestan al señor Castelar, son aquellos que han protestado con más energía contra la evolución de los posibilistas á la Monarquía. El eminente tribuno se lamenta de que no le dejan tiempo para sus ocupaciones.

—Los cortantes de carne de esta Capital acuden en alzada ante el Gobernador civil, por haber sido desestimado por el ayuntamiento la que presentaron con fecha 12 del actual por supuesta infracción del Reglamento del Matadero de ganado caballar, fundándose en lo informado por la Junta local de sanidad en la creencia de que no pueden sacrificarse las citadas reses en el mismo matadero del de cerdos por más que estén ambos aislados en el mismo local.

—Ha fallecido en el colegio de Agustinas de Valladolid, donde se encontraba accidentalmente, el Ilmo. Sr. D. Pedro María Lagüera, obispo de Soria, cuya residencia episcopal es el Burgo de Osma.

—Desde unos días hace se encuentra en Palma de Mallorca la Emperatriz de Austria, quien viaja en el hermoso yatch *Miramar* de aquella marina, de riguroso in-

cógnito y con el título de condesa de Hohenens.

En cuanto ancló el yatch saltó á tierra la Emperatriz, trasladándose á la preciosa finca *Miramar*, propiedad del archiduque Luis Salvador que reside en aquella isla.

La soberana de Austria permanecerá algunos días en nuestra nación.

—Después de catorce años, el último lunes dió á luz una hermosa niña la esposa de nuestro buen amigo D. Luis Catalá á quien, así como á la partera, felicitamos muy de veras, deseando que la madre y recién nacida continúen en el buen estado de salud en que ayer se encontraban.

—Se ha suprimido la Comandancia de armas de Puigcerdá, según Real orden publicada.

Se nos figura que esa economía resultará algo contraproducente.

—Con preferencia á otras proposiciones, la Intendencia del palacio Real ha aceptado las presentadas por la Gerencia de la Casa de los señores Planas, Flaquer y C.ª para la instalación del alumbrado eléctrico en todas las dependencias del alcázar de nuestros reyes.

Esta preferencia honra sobremanera á nuestro primer establecimiento industrial, y justifica la justa fama de que goza en toda España, en cuyas provincias tiene gran número de instalaciones hechas y en vías de llevar á cabo.

En la nuestra, está terminando la de Ripoll cuyo alumbrado, según noticias, resultará espléndido.

—Se ha concedido el ingreso en el cuerpo de carabineros á 22 segundos tenientes de la escala de reserva del arma de infantería, y uno de la de caballería.

—Tan pronto como tome posesión el nuevo Ambulante que ha de prestar el oportuno servicio, se inaugurará el de conducción de la correspondencia de esta capital á San Feliu por medio del ferrocarril.

—Por haberse declarado desierta la segunda subasta celebrada en Alp para la venta de doscientos árboles de aquel monte público, se ha dispuesto tenga lugar una tercera á las once de la mañana del primero del próximo Enero.

—El *Boletín Oficial* ha publicado una circular, dando reglas para llevar á cabo el alistamiento de los mozos para el reemplazo del próximo año, cuyas operaciones comenzarán el primero de Enero.

Indudablemente, esta noticia sabrá á rejalgos á las familias, sobre todo á las pobres madres que son las que por más torturas pasan en estos casos.

La clasificación y declaración de soldados tendrá lugar el doce del próximo Febrero.

—Los suministros que los pueblos de la provincia hacen este mes á las tropas y caballos del ejército y guardia civil transeuntes por los mismos, se satisfarán; la ración de pan, á 0'26 pesetas, de cebada á 0'84, de paja á 0'42, el kilogramo de leña á 0'04, el de carbón á 0'12 y el litro de aceite á 1'05 pesetas.

—A las diez de la mañana de ayer, falleció en Santa Coloma de Farnés la anciana y virtuosa madre de nuestro distinguido amigo don Mateo Geronés, digno Representante de la Tabacalera en esta provincia.

Escusamos decir la parte que tomamos en el dolor que aqueja á nuestro querido amigo y familia, desáñdoles la resignación cristiana tan necesaria en tan amargo trance.

VINO DE BUGEAUD Tom. Nutrido con QUINA y C.A.C.A.O. el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbé. — PRINCIPALES FARMACIAS R. 9-10

Sorprendentes resultados de la "Emulsión Scott" en los niños (Desconfiar de las imitaciones).

Barcelona 14 agosto 1886.

Hace tiempo que hago usar á mis enfermos y mejor aun á mis enfermitos la *Emulsión Scott* de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa, siendo sorprendentes y muy notables sus resultados, no sólo como reconstituyente general, si que á más contra la anemia, raquitis y toses crónicas é inveteradas.

Tiene á más dicha preparación la gran ventaja, y es el no sentirse ó notarse el más mínimo desagradable sabor al aceite de bacalao que tanto regaña, no sólo á la niñez, si que también á los adultos.

Dr. FELIPE TRUILLET DE ALXER.

Los más crueles dolores reumáticos y neurálgicos ceden a la primera untura del prodigioso **Bálsamo antireumático de Orive**. En los casos más desesperados en que ningún otro remedio produce efecto, acuden a este renombrado anodino los médicos expertos y los acreditan en su práctica; por eso se receta con gran éxito, 2 ptas. frasco en todas las Farmacias. Por mayor, Bilbao su autor y Madrid, M. Garcia, Capellanes, 1, duplicado.—En Barcelona: por mayor, V. Ferrer y C.ª y M. y Matas. R.

PUBLICACIONES.

—Hemos recibido:

Breves observaciones a la Historia del Ampurdán del Sr. Pella y Forgas por D. Miguel Torroella y Plaja, que contienen atinadas y bien fundadas observaciones en contra de varias opiniones sostenidas por el Sr. Pella y Forgas en su Historia del Ampurdán.

El Sr. Torroella y Plaja demuestra en su obra profunda y conocida sobre la materia que trata, y no dudamos en recomendarla a aquellos de nuestros lectores amantes de esta clase de estudios.

—El número extraordinario de La Ilustración Nacional que dirige nuestro particular amigo D. Arturo Zancada y Conchillos. Dicho número está dedicado a la gloriosa arma de infantería con motivo de las grandes fiestas que ha celebrado, al declarar como patrona del arma a la Inmaculada Concepción.

Contiene muchos y muy buenos grabados referentes al asunto de que trata, y ameno y variado texto debido a distinguidos escritores.

Comisión permanente

DE

LA INDUSTRIA ALCOHOLERA.

Hé aquí la carta-circular que dicha asociación ha dirigido a sus compañeros de la provincia; escusamos decir lo mucho que deseamos obtenga esa importante industria el resultado que persigue, pudiendo contar con nuestra humilde cooperación siempre que la crea oportuna. Dice así dicho documento:

Muy señor nuestro: Reunidos los fabricantes de aguardientes anisados, cafeteros, representantes de los Casinos y Centros recreativos y dueños de establecimientos en que se expenden bebidas alcohólicas, con objeto de estudiar detenidamente la reciente Ley de alcoholos y Reglamento para su ejecución, publicados en la Gaceta de Madrid correspondiente al día 5 del mes actual; vistas las innumerables trabas que en aquella se consiguen y los gravosos derechos que para la fabricación y expendición se imponen, han acordado mancomunarse su acción para obtener de los poderes públicos la anulación de aquellas trabas y la modificación de aquellos impuestos. Han acordado, además, adherirse, en caso conveniente, a las resoluciones que tome la Asamblea reunida actualmente en Madrid para este objeto.

No se ocultará a V. que si la acción que intentan ejercer los industriales de esta Ciudad se vé ayudada por la cooperación de usted y demás interesados de esa localidad, pueden esperarse mejores resultados de las gestiones que se practiquen, ya que de este modo se demostrará al Gobierno que son generales los perjuicios y justas las quejas que han motivado la Ley y Reglamento citados.

En su consecuencia,uplicamos a V. se sirva poner de acuerdo con los demás interesados de esa y darnos cuenta de las resoluciones que adopten, a fin de poder comunicárselas a la Asamblea de Madrid, consignando, de este modo, la opinión, en conjunto, de los interesados en esta provincia.

Aprovechamos esta oportunidad para ofrecernos de V. afectísimos y atentos seguros servidores q. b. s. m.

Antonio Corbera é hijo.—Jaime Margall.—Juan Arderius.—Angel Casals.—Faig y Ros.

LO QUE CUESTA UNA ESCUADRA.

Un periódico francés publica con este título un interesante estudio, del cual tomamos los siguientes datos:

Austria, que es el país menos marino de Europa, tiene 11.897 hombres, entre marineros y oficiales; Alemania, 14.400; Italia, 20.660; Rusia, 38.000; Francia, 39.000 é Inglaterra, 89.152.

El sueldo de los almirantes ingleses es de 46.000 francos; 36.500 el de los vicealmirantes, y 27.375 el de los contralmirantes.

En Francia, un vicealmirante tiene francos 21.600 de sueldo, y 14.400 un contralmirante.

En Alemania, el vicealmirante tiene 16.500 francos, y 12.375 el contralmirante.

Italia solo dá 17.000 francos a los primeros y 9.000 a los segundos

Los grandes acorazados ingleses é italianos, cuestan unos 28.000.000 de francos; 8.000.000 los cruceros y 3.000.000 los avisos torpederos.

Francia tiene 59 acorazados, 58 cruceros y 190 torpederos.

La Triple Alianza cuenta con 81 acorazados, y 160 si le ayudara Inglaterra; 97 cruceros, y con los de Inglaterra 242, y 400 torpederos que con los de la Gran Bretaña subirán a 571.

Combinadas las escuadras francesa y rusa, reunirán 109 acorazados, 89 cruceros y 332 torpederos.

El coste total de todas las flotas sería de más de 50.000 millones de francos.

Cada cañonazo con piezas de grueso calibre cuesta 5.000 francos, cada torpedo vale 10.000.

El carbón consumido en un día por un acorazado, importa próximamente 202.400 francos.

Asusta pensar lo que puede costar una batalla, además de la vida de los combatientes.

Sección Comercial.

Cierre de Bolsa de Barcelona en el día de ayer, á las 4 de la tarde, según telegrama de la Casa J. Marsans Rof.

Interior.	70'30	—
Exterior.	74'40	—
Coloniales.	39'00	—
Nortes.	35'05	—
Francias.	26'50	—
Orenses.	10'50	—
Cubas viejas.	107'50	—
Cubas nuevas.	98'00	—
Obligacion, Francias 6 p.%.	104'00	—
Id. Id. 3 p.%.	58'00	—
Cédulas no hipotecarias.	94'50	—

Paris.	
Exterior.	63'43
Giros.	
Paris.	17'15

Los agentes de negocios señores Quintana y Bassols Representantes en esta capital de la casa J. Marsans Rof de Barcelona, tienen su despacho en la calle de Ciudadanos, 20, en donde reciben toda clase de órdenes de Bolsa y darán gustosos cuantas noticias se les pidan acerca de la misma.

Horas de despacho, de 11 á 1 de la mañana y del 4 á 7 de la noche.

Teatro Principal.

Funcion para hoy 29 Diciembre de 1892.
6.ª de abono de la 2.ª y última decena.

La zarzuela en 3 actos y 8 cuadros,
El Rey que rabió.
Noche á las 8 en punto.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY
San David.
CUARENTA HORAS
Están en la Iglesia de las Beatas.

TELÉGRAMAS.

Madrid 27.—A las nueve y media de la noche se celebrará hoy una reunión de la Comisión ejecutiva de las Cámaras de Comercio. Se tratará de abrir una información sobre los medios de fomentar el mercado interior.

Parece que dicha Comisión ejecutiva se propone por todos los medios, obtener que se rebajen los transportes por vía férrea para las expediciones de mercancías españolas, como medida que ha de favorecer en gran manera el desarrollo del consumo de productos nacionales en la Península.

En el asunto del Ebro, según se dice, aparecerán complicados muchos personajes de diversos partidos, que han tenido relaciones con la empresa, ya en concepto de abogados ya en otros distintos.

Los conservadores están muy alarmados y procuran poner en cuidado á los demás partidos, dando á entender que existen cartas y documentos que comprometen á personajes que no pertenecen al partido conservador.

El Liberal se ocupa en el estado de los cambios y excita al Gobierno para que adopte medidas pron-

tas que determinen una baja, ya que de otro modo los fusionistas no justificarán la oposición que hicieron los á conservadores fundándola en la elección de los cambios.

El alcalde ha celebrado una conferencia con los tahoneros, exponiéndoles los perjuicios que puede ocasionarles la resistencia á fabricar los panecillos, sujetándoles al peso, añadiéndoles que caso de persistir en su actitud acudirá á la tropa para el pan.

Los tahoneros han contestado no serles posible acceder á los deseos manifestados por el alcalde. Tenemos, pues, que el conflicto continúa en pie. Sin embargo, han disminuído las proporciones que tenia, toda vez que algunos tahoneros se han separado del acuerdo tomado por sus compañeros y hoy han elaborado pan francés.

Por este motivo se cree que pronto tendrán que imitarles sus compañeros.

Se han recibido telegramas alarmantes acerca de la actitud que han adoptado los puertorriqueños á consecuencia de la reforma electoral, por no conformarse con que para obtener voto en las elecciones se haya de pagar por lo menos diez duros de contribución. Verdad es que se amplía el número de vacantes, pero quieren el sufragio universal.

Se está ultimando el encasillado para alcaldes y diputados á Cortes.

En el Consejo de ministros de hoy se ha tratado de la cuestión antillana, y se ha acordado también que la apertura de las Cortes se efectúe el 3 de Abril próximo y las elecciones el día 5 de marzo.

Madrid 28.—El Gobierno español ha reclamado contra el atropello de que ha sido víctima la casa comercial española de Rio Grande. Dicha casa venia siendo objeto de amenazas hace ya mucho tiempo.

El Consejo de ministros acordó que las elecciones de diputados á Cortes se efectúen el 12 de Marzo próximo. El día 5 se nombrarán los interventores de las mesas, y el escrutinio de las elecciones tendrá lugar el día 16.

El nombramiento de compromisarios para la votación de senadores se ha fijado para el 19 de Marzo y la elección de senadores el 26 del propio mes.

El Imparcial dice que la cosecha de candidatos á diputados á Cortes y senadores para las próximas elecciones, es abundante como nunca y prevé que ocurrirán serios disgustos al Gobierno, pues todos ellos cuentan con poderosas influencias.

Es inminente una revolucion en Méjico.

El vapor que ha varado en Conil llámase «Islan», y es de la matrícula de Liverpool y hacia el primer viaje.

Se ha descubierto en Budapest un desfalco importante, que promete ser otro Panamá.

Extranjeros.

Paris 27.—El despacho del juez instructor Franqueville y las oficinas del tribunal correccional donde se encuentran los autos del asunto Panamá, están custodiados por centinelas del ejército.

Asegúrase que los Sres. Mermeix y Laguerre, ex-boulangieristas, han ido á Bruselas, á ponerse á las órdenes del príncipe Victor.

La Lanterne ataca duramente á M. Constans pidiendo su comparecencia ante la comisión informadora.

Háblase de nuevas detenciones.

L' Eclair publica un remitido de M. Arton, en el que éste manifiesta que no tiene participación alguna en la campaña que actualmente se está llevando contra el Panamá.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

— 74 —

soñado que los espíritus benéficos me repetían sus palabras de V!...

Calló un breve instante, y luego repuso:

—Marta, es preciso que me lea V. este papel; pero es preciso que me jure V. guardarme el secreto, sea lo que sea lo que contenga.

Espera V., añadió, comprendiendo que Marta tendía la mano disponiéndose á complacerle; aun no: deje V. que reuna todo mi valor... Yo no se por qué me palpita con tanta violencia el corazón; ¿oye V. sus latidos Marta? Ay, antes como decía V. ayer, yo era bueno, muy bueno! Antes creía y amaba!...

Vamos, vamos, prosiguió con acento convulsivo, acabemos pronto! Esta expectativa trueca mi agitacion en frenesí...

Tendió á Marta el papel, y al oír el ruido que ésta hacia al desdoblarlo, quiso arrebatárselo de nuevo.

Sin embargo se contuvo, enjugó el sudor que corría por su frente, y dijo con voz trémula:

—Lea V!.

—Oh, Dios mio! exclamó Marta. ¿pues no viene dirigido á mi este escrito? ¿Quién me conoce á mí en la Aldea?

— 75 —

—Lea ¡V.! lea V.! repitió Pablo con creciente agitacion.

El papel no tenia firma ni fecha, y estaba concebido en estos términos:

«Señorita: Sé que es V. discreta y amable; sé que doña Raimunda se ha retirado á descansar y que está V. sola al lado del enfermo, á quien deseo comunicar un importante asunto.

Nadie mejor que V. puede ser mi intermediaria con él y por lo tanto, la suplico que lea lo que sigue:

Pablo: ha llegado el momento de jugar el todo por el todo. Sabes que tengo en mi poder la orden del señor Obispo para que se despoje á tu tío de su curato y se le recojan las licencias; pero lo que ignoras es que por medios que conocerás en breve, me he erigido en dueño de tu casa, y que si no accedes á mis deseos, no tendrás ni aun lecho en donde reclinar tus miembros doloridos. Elra yo está en mi mano; pero tu sumision puede detenerlo. Para ello es preciso que mañana antes que dé la última campanada de las doce el reló de la Aldea, me lleve Marta el depósito que codicio á las ruinas de la ermita. Al entregármelo, le entre-

— 78 —

Pablo fué recobrando palatinamente las perdidas fuerzas, y por fin exclamó con amarga desesperacion:

—Oh, Marta, Marta! ¡V. no sabe que lo que se exige de mí es una infamia, es una vileza!... Hace tres meses pude salvarme cometiéndola, y no quise. No, no quise! Preferí el deshonor y la miseria!... ¡Ah, es el solo bien que he hecho en medio de tantos desaciertos!

Pero V. no lo sabe, Marta, V. no lo sabe, pobre niña.

El bien se espía de un modo muy doloroso en este mundo. El mundo tiene coronas de rosas para el mal, y de espinas para el bien: palmas tiene para el primero, y oprobio para el segundo.

¡Oh, Marta, si yo hubiese aceptado entonces, sería honrado y rico! Mire V. lo que soy ahora, mire V. lo que seré mañana si no acepto! Porque él hará cuanto dice: á los que obran mal todo les sale bien, inocente niña! ¿Qué debo hacer? ¿Dígame usted, por Dios, qué es lo que debo hacer?

—Esa pregunta no debe V. dirigírmela á mí, exclamó Marta, sino á su buen tío



Dios fundó la *Religión* para alivio de las enfermedades del *alma*. Para curar las dolencias del *cuerpo* ha creado la *Medicina*. Estudiándola con *Fé*, se ha realizado la *Esperanza* de hallar un remedio que permite ejercer hoy la *Caridad* de curar á los que sufren *Tos, Ronquera, Asma, Bronquitis* y demás afecciones de la garganta y pecho con el *Pectoral Santa María* que combate con *éxito positivo* dichas dolencias.

De venta en las farmacias y droguerías. Frasco, 3 pesetas. Depósito en Gerona: Farmacia de D. Joaquín Ametller, Cort-Real, núm. 4.

Para Resfriados, Tos, Bronquitis, Mal de Garganta, Romadizo y Tisis. Ineficaz ningún remedio puede compararse al

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer,

El cual viene siendo desde hace mucho tiempo el expectorante más popular y más eficaz en el campo de la Farmacia, y recibe por doquiera la recomendación de la Facultad Médica. Calma la membrana inflamada, desaloja las mucosidades irritantes, es un paliativo para la tos y des cansa al enfermo. Como medicina casera para todo caso imprevisto, el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer



Se Lleva la Palma,

Pues alivia y cura el garrotillo, la tos que están tan sujetos los jóvenes es insuperable. Ninguna familia, para su seguridad, puede estar sin el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

Preparado por el Dr. J. C. AYER y Ca., Lowell, Mass., E.U.A. Lo venden los Farmacéuticos y Tráficantes en Medicina.

Agua Léchelle

HEMOSTÁTICA. — Se receta contra los *flujos, la clorosis, la anemia, el apocamiento, las enfermedades del pecho y de los intestinos, los espantos de sangre, los catarros, la disenteria, etc.* Da nueva vida á la sangre y entona todos los órganos. El doctor HEURTELoup, médico de los hospitales de París, ha comprobado las propiedades curativas del *Agua de Léchelle* en varios casos de *flujos uterinos y hemorragias en la hemotisis tuberculosa.* — DEPÓSITO GENERAL: Rue St-Honoré, 378, en París.

LECCIONES DE PIANO

elementales y superiores, canto y solfó por el acreditado profesor D. Ramón Soler, Dirijirse Rambla de la Libertad—12—2. Precios económicos.

Papel.

Lo hay para vender en la Redacción de este diario á precios limitados.

CARNE, HIERRO y QUINA

El Alimento más fortificante unido á los Tónicos más reparadores.

VINO FERRUGINOSO AROUD

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE

CARNE, HIERRO y QUINA! Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la *Carne, el Hierro y la Quina* constituye el reparador más energético que se conoce para curar: la *Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Empobrecimiento y la Alteración de la Sangre, el Raquitismo, las Afecciones escrofulosas y escorbúticas, etc.* El *Vino Ferruginoso de Aroud* es, en efecto, el único que reúne todo lo que entona y fortalece los órganos, regulariza, coordena y aumenta considerablemente las fuerzas ó infunde á la sangre empobrecida y descolorida: el *Vigor, la Coloración y la Energía vital.*

Por mayor en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS

EXIJASE el nombre y la firma AROUD

Código Civil

COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO Á LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR

J. MUCIUS SCÆVOLA.

Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados. Obra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias, dirigiéndose á D. Luis Martínez, calle de Correa, 4—3.—Madrid, entendiéndose pago adelantado.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pabai, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchel, tapicería en colores, novelas, crónicas, Bellas Artes, música, etc., etc.

CARABAÑA.

Interesa á todos saber:

- 1.º Que no existen otras aguas sulfúricas sódicas que las de **Carabaña**.
- 2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de **Carabaña**, y que es de origen volcánico.
- 3.º Que los gemas llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.
- 4.º Que el manantial de **Carabaña** todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.

Son purgantes, depurativas, antibiliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas.—Declaradas por la ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior.

Opinión favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia y Oceanía.

DEPÓSITO GENERAL POR MAYOR

R. J. CHAVARRI,
ATOCHA, 87.—MADRID. 12-12

BIBLIOTECA DE BELLAS ARTES.

VERSIÓN CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.º, compuestos de 300 á 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto. Precio de cada volumen.

En rústica. Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro. Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadernación de cada volumen.

Tomos publicados: «Historia del Arte» «Historia de la Pintura Inglesa.» — En Preparación: «Historia de la música, El mueble y La tapicería.» PRECIO de la obra completa: En rústica, 25 pesetas en Madrid, 28 id. en Provincias. En tela á la inglesa, 28-50 pesetas en Madrid 30-50 en provincias.

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Préservativa

La única que cura los flujos recientes ó crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método). 30 años de éxito. Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.

En la Imprenta de este Diario se hacen trabajos de toda clase. Plaza de San Francisco (Grano. núm 6.)

— 77 —

Sus megillas empezaron á colorearse, baño su frente un copioso sudor... La crisis había pasado.

Y mientras Marta con la solicitud de una madre le enjugaba el sudor con su propio pañuelo, él repetía en voz baja:

—¡Oh Dios mio, creo en tí, supuesto que me has enviado á uno de tus ángeles!

A su acceso seguía siempre una postración absoluta. Quedó inmóvil; pero tantas cuantas veces quiso Marta retirar sus manos de entre las suyas, él las retenía dulcemente, murmurando en voz baja:

—No, oh no!

Y cuán hermoso estaba con su pálido rostro sombreado por su negra y lustrosa barba, cercado por su rizada y magnífica cabellera, con sus ojos rasgados y bellos, aun careciendo de pupilas!

Hasta entonces no había visto en él más que al enfermo, en aquel momento vió al hombre.

—Rosalia le ama, pensó, y tiene razon de amarle. Ah! por qué se habrán separado así sus corazones?

garé el documento del cual pende tu bienestar y el de tu familia».

Al concluir tan extraña lectura, Marta fijó los ojos en el enfermo, soltó un grito de indecible espanto.

Estaba pálido, amoratado, sucumbiendo á una nueva y repentina crisis de la terrible enfermedad que le aquejaba.

Marta quiso abalanzarse hácia la puerta para pedir socorro; pero Pablo la asió con tanta desesperación del vestido, que se lo hizo girones.

Lo pobre jóven, trémula y azorada, permaneció á su lado, sosteniéndole en sus brazos, vertiendo sobre su rostro un raudal de lágrimas.

Este bienhechor rocío pareció refrigerar al enfermo; sus músculos contraídos se aflojaron; la sangre volvió á circular por sus venas. Cayó sobre el lecho sin voz, sin movimiento, pero también sin convulsiones.

Apretó débilmente la mano de Marta, que retenía entre las suyas, y murmuró con voz casi inteligible.

—¡Quisiera verte, tú que haces tanto, tanto bien á mi alma!

— 76 —

— 73 —

hubiera debido acudir en su auxilio para mostrarla la realidad bajo su verdadero prisma. Se vé que ama á su primo, y tiene celos de mí!... Tener celos de mí, qué locura!

Resuelta á provocar entre ambas una franca explicación, llamó repetidas veces á la puerta, pero Rosalia no contestó.

—Qué hace V., señorita? exclamó Maria Juana, apareciendo al extremo del corredor. ¿No sabe V. que D. Pablo padece de los nervios y pronto se impacienta?

En efecto, cuando Marta penetró en el aposento del enfermo, le halló sentado sobre el lecho, y restregándose las manos con febril agitación.

Así que le oyó acercarse, exclamó con tono doloroso:

—Por que me abandona V.? ¡Marta, Marta, por Dios, no se aleje V. de mí! ¡Hágame V. oír siempre su voz dulce y persuasiva! ¡Tal vez dentro de algunos instantes necesitaré de sus consejos!... Estamos solos?... ¡Cierre V. bien la puerta!... He dormido!... ¿Quiera V. creer que he dormido, á pesar de que este papel me quema con su contacto como si fuera de fuego? Sí, he dormido y he